
全国政协委员，民进中央常委、安徽省委主委李和平

全国人大代表、精英集团董事长兼总裁翟志海

全国人大代表林美娟

谈
论
人
物第五日

农村教育基础薄弱、民办教育融资困难、高中教育经费不足……教育越来
越受到人们的关注，但因为“钱”，很多教育问题都显得有点突出，教室不够用，
教师留不住，教学器材跟不上。教育经费不足，该怎么“输血”？有全国人大代
表提了一个大胆的想法：能不能像发行福彩、体彩那样发行教育彩票，缓解教育
缺血矛盾呢？

市场星报、安徽财经网特派记者 祝亮 沈娟娟 俞宝强

莫言为农村孩子
要免费学前教育

在对莫言的“围追堵截”中，最

大的一个感受就是他不爱说话，而

这次在参加小组讨论时，全国政协

委员、诺贝尔文学奖得主莫言主动

说出了自己的议案。

“以前把孩子送到幼儿园是城

里人的事，现在农村的孩子也要送

到幼儿园。”为了了解情况，莫言经

常深入山东高密老家，他调查后发

现，农村的幼儿园园舍建设不达标，

教学设备不配套，师资参差不齐，教

育理念也不符合儿童的心理特点。

莫言建议，学前教育是所有教

育的基础，“国家富强之后，应该考

虑把学前教育纳入免费教育范畴。”

而在全国人大代表林美娟看

来，现在农村最缺的就是幼儿园。

据她介绍，她所在的整个乡镇，只有

中心小学有个学前班，而且还只收

5岁以上的孩子，还有一部分人上

不了幼儿园，“即使上学前班了，孩

子的家长每天也要来回几十公里接

送孩子。”

林美娟希望，农村的孩子也能

像城里的孩子一样，在家门口就能

接受到优质的学前教育。

谈论背景：

昨日，国家发展和改革委员会主任徐绍史就“经济社会发展与宏观调
控”等相关问题答记者问。其中，当记者询问其反腐话题时，他表示，去年
年中，国家发改委还组织了200多名干部参观了北京的几家监狱，开展警
示教育。

市场星报 安徽财经网特派记者 祝亮 沈娟娟 俞宝强
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“虽然国家对教育的投入不断增多，

但部分农村教育基础仍然薄弱，民办教育

融资困难，生均教育成本持续上扬，教育经

费不足的矛盾越来越突出。”全国人大代

表、精英集团董事长兼总裁翟志海分析。

全国政协委员，民进中央常委、安徽

省委主委李和平也关注到了教育经费的

问题，他觉得，普通高中基本上靠收费维

持运转，经费严重不足，由于各地对普通

高中没有安排专项资金，政府对高中学校

的建设投入严重不足，部分学校除了自有

少量资金投入外，只得通过借款、贷款、集

资和社会融资改善条件，背负了一定的债

务负担，“到2011年底，全省公办普通高中

负债务额为76.6亿元。”

除了投入不足和债务负担沉重外，普

通高中经费也缺乏政策支持。李和平介

绍，近年来，国家在义务教育、职业教育、

学前教育等方面都出台了政策，但多年来

普通高中教育一直处于最薄弱的环节。

教育经费不足该怎么输血？ 代表、委员支招

能否发行教育彩票缓解“缺血”矛盾？

谈论观点
教育投入不断增多，但经费不足矛盾却很突出

李和平建议，在充分调研论证的基础

上，可相应调整提高高中学费收费标准，

建立家庭、社会、政府共同承担的高中教

育培养成本分担机制。

“在不增加群众过大负担的前提下，

适当调整普通高中学费、住宿费等收费标

准，以补充普通高中因取消择校生收费政

策而出现的减少投入。”李和平解释，还

应完善高中助学金、奖学金制度。

翟志海建议，可借鉴国外发行“教育

彩票”的成熟经验，通过现有的福彩、体

彩发行渠道销售，助力教育事业发展。

“发行教育彩票等筹资助教，市民比

较容易接受，而且目前发行的彩票额度较

低，对城乡居民而言不算是负担。”翟志

海解释，美国纽约州彩票收入已为当地教

育投入200多亿美元，我国发行福彩、体

彩等也建立了覆盖全国大中小城市乃至

大型乡村的发行销售网络，这都为教育彩

票的发行创造了有利条件。

按照翟志海的想法，通过彩票筹集更

多资金，缓解“教育缺血”矛盾，彩票收入可

重点用于农村教育、城市农民工子女教育、

特殊教育、民族区域教育、民办教育等。

建议之声
可发行教育彩票缓解缺血矛盾

去年，国家发展和改革委员会副主任刘铁男

严重违纪被查。

“腐败案件发生之后，我们采取了一系列措

施，开展集中教育。”徐绍史表示，去年我们还组织

了200多名干部参观了北京的几家监狱，开展警

示教育，同时深挖原因，加强制度建设，对各个风

险点进行分析、排查，所以才有了把行政审批事项

统一搬到政务大厅办理的这一举措。我们进一步

推进审批公开，做到透明审批，我们还采取了一条

措施，就是加大干部轮岗交流的力度，在管审批、

管钱、管物这些关键岗位上的干部，都要定期进行

轮岗交流，进一步做好干部的监管工作。

谈反腐：组织200多名干部参观北京几家监狱

国家发展和改革委员会主任徐绍史答记者问：

国家发改委正在酝酿药价改革、电价改革

“今天上午总理提出要引导社会资本投入重

点项目，发改委怎么落实和保障？”

徐绍史回答：“这还是一个投资问题。确实，

应对经济下行投资是一个值得非常关注的重大

问题。去年发改委推出了80个示范项目，我刚

才说49个有民间投资的参与。还有一组数据，

去年整个固定资产投资当中，民间投资增长了

18.1%，要高于固定资产投资增长的幅度，而且

民间投资在整个固定资产投资当中，在投资比重

当中已经占到了64.1%，这说明民间投资增长的

幅度是比较大的，而且事实证明，投资情况也是

比较好的。”

谈及价格改革，徐绍史表示，去年我国价格改

革的力度比较大，比如放开低价药价格、天然气存

量气和增量气价格并轨等，今年还在酝酿药价改

革、电价改革。

徐绍史介绍，去年700多种在医保目录中的

低价药已经放开价格，包括中药价格一天用量5

块钱以下，西药一天用量在 3块钱以下的低价

药。再有就是非公立医院的服务价格等等，共56

项商品和服务的价格已经全部放开

此外，还有天然气存量气和增量气价格并轨，

油价下跌之后，天然气的价格也在下跌，增量气只

要降4毛4分钱，存量气提4分钱，那么存量气和

增量气的价格就完全并轨了，同时我们还在推居

民用水、用气的阶梯价格。发改委还在酝酿药价

改革、电价改革，这些改革推出之后，发改委准备

公布政府定价目录，更好地接受社会监督。

谈价改：正酝酿药价改革、电价改革

谈投资：去年民间投资增长18.1% ，投资情况较好


